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食品安全聚焦!国际标准动态

第 ’4 届国际食品添加剂法典委员会会议进展

#张霁月$国家食品安全风险评估中心$

$$!-#3 年 % 月 !- 日至 !’ 日!第 ’4 届国际食品添加剂法典委员会#XX_0$会议在澳门举行!国际食品添
加剂通用标准#FB_0$工作组会议在 % 月 #3 c#1 日举行" 来自 "- 个成员国和 # 个成员组织#欧盟$及 %! 个
国际组织的 !2- 余名代表参加了本届会议!另有 "- 余名来自食品生产加工行业的代表旁听了会议"

此次会议是中国担任 XX_0会议主持国以来主办的第 ## 次会议!会议由国家卫生和计划生育委员会主
办!国家食品安全风险评估中心承办!澳门民政总署协办" 国家食品安全风险评估中心总顾问%XX_0主席
陈君石院士及副主席樊永祥研究员主持了会议" 国家卫生和计划生育委员会金小桃副主任及澳门特别行
政区行政法务司陈海帆司长出席会议并致开幕词!澳门特别行政区民政总署管理委员会戴祖义主席致欢迎
词" 联合国粮农组织 N<̂mH\Q:))博士%世界卫生组织 0=DIV>m<@/:@BX*a/博士代表两个国际组织分别
致辞"

本次会议重点研究议题包括 FB_0%食品添加剂国际编码系统#:EB$%联合国粮农组织5世界卫生组织
#_0U5K*U$食品添加剂联合专家委员会#LaX_0$优先评估的食品添加剂名单%食品添加剂质量规格标准
等相关内容"

中国派出来自国家卫生和计划生育委员会%农业部%国家质量监督检验检疫总局及香港食物环境卫生
署和澳门特别行政区民政总署的 #’ 名代表组成的中国代表团参加会议" 除主持会议外!中国代表团还牵头
起草了 XX_0五年战略规划!并积极参与到相关议题的讨论中!对推动议题进展起到了重要作用"

在 FB_0方面!本次会议委员会共完成讨论了超过 ’-- 项 FB_0规定" 苯甲酸盐 #:EB !#-+!#% $在
#’.’.’ 水基调味饮料中使用食品添加剂的规定成为本届会议争议较大的议题之一" 根据第 1- 届 LaX_0会
议的评估结果!第 ’1 届 XX_0会议将苯甲酸盐在食品类别 #’.’.’ 中的最大使用量由 2-- PD5mD降低为 !"-
PD5mD作为临时限量!本次会议继续讨论了该类食品添加剂使用的技术必要性及其最大使用量" 一些代表
支持最大使用量为 !"- PD5mD!以为 LaX_0的评估认为该使用量没有安全性问题!有技术必要性且能够保证
国际贸易的顺利进行&一些代表则认为最大使用量为 #"- PD5mD已经能够满足技术必要性!!"- PD5mD有可
能超过每日允许摄入量#0(:$!可能对青少年的健康产生危害" 最终委员会无法就该议题达成一致意见!同
意暂时维持临时限量值 !"- PD5mD!下届 XX_0会议将确定能否向 LaX_0提交相关数据进行重新评估" 葡
萄酒生产过程中使用的食品添加剂#酸度调节剂%稳定剂和抗氧化剂$议题!虽然经过数年的讨论!但是会议
仍然无法在注释中是否提及其他国际行业组织标准上达成一致意见!因此决定停止该项工作" 在硝酸盐和
亚硝酸盐在肉制品中的使用议题中!会议听取了荷兰关于会议文件的报告并决定成立由欧盟和荷兰共同主
持的电子工作组!讨论需要 XX_0解决的问题及所需的科学建议!提出风险管理方法的建议供 XX_0讨论!

并且根据数据可得性!明确 _0U5K*U科学机构#包括 LaX_0$在这项工作上的工作范围"

在统一商品标准和 FB_0中食品添加剂标准议题中!会议通过了会间工作组的建议!完成了 #- 个鱼和
鱼制品商品标准和 FB_0中食品添加剂标准的整合工作!预计下一届会议将完成剩下的 4 个鱼和鱼制品商
品标准中的工作"

在讨论食品添加剂的 :EB 时!中国代表团根据海藻糖在中国作为新食品原料批准使用的实际情况!提出
不宜将其作为食品添加剂管理!不宜赋予 :EB 的建议得到委员会的采纳" 在讨论食品添加剂的质量规格标
准议题时!欧盟提出了质量规格标准中次级添加剂的使用问题!中国代表团有针对性的提出在次级添加剂
的问题在委员会讨论多次后仍然没有结果的情况下!建议暂时搁置次级添加剂的问题!先通过供本次委员
会讨论的食品添加剂的质量规格标准!对于这些标准能够通过会议采纳提供了帮助"

LaX_0优先评估名单议题讨论通过了会间工作组建议的优先评估食品添加剂名单!并且提出!由于
LaX_0拥有的专家和资源是有限的!应该根据数据提交情况等因素考虑优先名单中物质的优先级!这个问
题将在 XX_0工作管理中讨论解决"

在讨论 XX_0五年战略规划时!中国代表团介绍了 XX_0管理工作的讨论稿!该文件包括’回顾了过去
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委员会取得的成就%估计 XX_0关注领域未来的工作量和问题解决速度%明确了重点工作内容%规划了未来
" 年#!-#3*!-!! 年$的工作计划" 在讨论过程中!各国代表对该讨论稿予以肯定!同时也提出了改进意见"
委员会主席指出!在充分听取各方意见%了解 XX_0工作管理中尚待解决的问题后!下一步应重点讨论委员
会关键领域面临的挑战和障碍#如注释 #2#%LaX_0优先评估名单%大量 FB_0及协调一致工作等$" 以+#
个 XX_0,为原则!中国将和各工作组主席#FB_0%协调一致%:EB 以及 LaX_0优先评估名单 ’ 个工作组$共
同进一步讨论如何面对这些挑战和障碍!并提出相应的建议!继续供委员会讨论"
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